



主 席  
研究員

清水秀幸

寄稿

# 人口減少社会と 地方都市の活力再生

6

凶とも言われるショットピングモール（S.M）とはいかなる歴史をもつて誕生し、どう変化して来たのだろうか。S.M誕生の裏には大國アメリカの影が見え隠れする。筆者は、1970年代初頭からの2度に亘るオイルショックに遡り、今日までの経過を辿る。

世界を席捲したオイルショックを他国に比べいち早く乗り切った日本は、その後多額の

となるが、それによつて欧米列国との間で深刻な軋轢を生むことになる。その結果、とりわけアメリカの製造業においては、甚大なダメージを負いその長期化に苦心する。

そして1980年代半ば、アメリカに沸き起つた「ジャパンバッシング」に対処するため、時の中曾根首相は、その軌跡回避のため輸出主導型から「内需拡大」へと経済構造の転

そしてアメリカの圧力により、歐米に比べて貧弱とされてきた社会資本の整備、つまり「公共事業の推進」に舵をきるのである。当時の日本は景気回復という旗印のもとに、大規模複合開発プロジェクトを推進し、その結果誕生したのが関西国際空港や東京ウォーターフロント開発である。

景気である。そして財政投融資によつてもたらされた建設事業の膨張拡大は地方へと波及し、地方の郊外拡散を後押ししながら、大きく消費空間の変化を享受したのである。

と同時に、「買い物難民」や、「非正規雇用者」を発生させ、のちにこれらが社会問題へと変化していく。確かに、景気の即効性を求める公共事業を推進

した方がその効果が期待できる。また当時国の方針性は、郊外への道路網の充実により大規模住宅団地を造成し、工業団地を築造するというランドスケープ（景観）をイメージしていくようであるが、實際にはバブル崩壊後の日本の企業にとって、それらの巨大敷地を購入する余力は既に残っていないかつた。その結果地方都市の

増殖のきっかけであり、グローバリゼーションの縮図となる訳である。

高提としていた街の秩序を根底から覆し、そともにその業態も個人事業主から法人事業主へと変化させたのである。

それでは、行き場をへつた商店の個人事業主達はどこに向かったらだろうか。その行方は3つに大別できる。

1つは、廃業の道を選んだ者、もう1つは現状維持の中で継続を選んだ者、そして3つ目は、その活路をコン

場に参入して、今や  
国に5万店以上とな  
った。ご存知、その先  
を切ったのはセブン  
イレブンである。

入商業施設は、日本消費空間を根本的に変えて、日本に新しいラドスケープを出現させるのである。（続く）  
清水 秀幸氏（しみ  
・ひでゆき）1956年長野市生まれ、76年東京大学政経学部政  
子科卒、同年守谷商入社、2006年6月取締役就任。各支店  
営業本部長を経て、13年7月にさくら都市綜合研究所を設  
し、現在社長。

4  
**(3) S.M.の誕生とコンビニの出現**

凶とも言われるショッピングモール（SM）とはいからなる歴史をもつて誕生し、どう変化して来たのだろうか。SM誕生の裏には大國アメリカの影が見え隠れする。筆者は、1970年代初頭からの2度に亘るオイルショックに遡り、今日までの経過を辿る。

世界を席捲したオイルショックを他国に比べいち早く乗り切った日本は、その後多額の

となるが、それによつて欧米列国との間で深刻な軋轢を生むことになる。その結果、とりわけアメリカの製造業においては、甚大なダメージを負いその長期化に苦心する。

そして1980年代半ば、アメリカに沸き起つた「ジャパンバッシング」に対処するため、時の中曾根首相は、その軌跡回避のため輸出主導型から「内需拡大」へと経済構造の転

そしてアメリカの圧力により、歐米に比べて貧弱とされてきた社会資本の整備、つまり「公共事業の推進」に舵をきるのである。当時の日本は景気回復という旗印のもとに、大規模複合開発プロジェクトを推進し、その結果誕生したのが関西国際空港や東京ウォーターフロント開発である。

さらに政府はこれら

の国家的プロジェクトを加速するために、よ

景気である。そして財政投融資によつてもたらされた建設事業の膨張拡大は地方へと波及し、地方の郊外拡散を後押ししながら、大きく消費空間の変化を享受したのである。

と同時に、「買い物難民」や、「非正規雇用者」を発生させ、のちにこれらが社会問題へと変化していく。確かに、景気の即効性を求める公共事業を推進

した方がその効果が期待できる。

増殖のきっかけであり、グローバリゼーションの縮図となる訳である。

高提としていた街の秩序を根底から覆し、そともにその業態も個人事業主から法人事業主へと変化させたのである。

それでは、行き場をへつた商店の個人事業主達はどこに向かったらだろうか。その行方は3つに大別できる。

1つは、廃業の道を選んだ者、もう1つは現状維持の中で継続を選んだ者、そして3つ目は、その活路をコン

場に参入して、今や  
国に5万店以上とな  
った。ご存知、その先  
を切ったのはセブン  
イレブンである。

入商業施設は、日本消費空間を根本的に変えて、日本に新しいラドスケープを出現させるのである。（続く）  
清水 秀幸氏（しみ  
・ひでゆき）1956年長野市生まれ、76年東京大学政経学部政  
子科卒、同年守谷商入社、2006年6月取締役就任。各支店  
営業本部長を経て、13年7月にさくら都市綜合研究所を設  
し、現在社長。